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GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS

Ata de Reunião - 1ª Reunião Conjunta da Assembleia Metropolitana da RMVA e do Conselho
Delibera�vo de Desenvolvimento Metropolitano - 2021

Agência de Desenvolvimento da Região Metropolitana do Vale do Aço

Às 13h30 horas do dia dezenove do mês de novembro de 2021, na sede da Agência de
Desenvolvimento da Região Metropolitana do Vale do Aço (ARMVA), localizada na avenida Zita Soares de
Oliveira, n.º 212, 3º andar, Centro, Ipa�nga/MG, realizou-se a 1ª Reunião Conjunta da Assembleia
Metropolitana da RMVA e do Conselho Delibera�vo de Desenvolvimento Metropolitano - 2021,
conforme o Edital de Convocação n.º 004/ 2021, publicado no Diário Oficial no dia 11 de novembro de
2021, sob a presidência do prefeito de Santana do Paraíso, Bruno Campos Morato e com o
comparecimento: (I) Pela Assembleia Metropolitana: (a) pelo Governo do Estado de Minas Gerais: Bruno
Ferreira Costa, Diogo Soares Soares de Melo Franco, Felipe Oliveira de Carvalho e Joana Campos Brasil
Baxter; ; e (b) pelos municípios: o Vice-Prefeito de Coronel Fabriciano, Sadi Luca, representando o
Prefeito Marcos Vinícius; o Vice-Prefeito de Ipa�nga, Alexsandro Espírito Santo Oliveira, representando o
Prefeito Gustavo Morais Nunes; o 2º Secretário da Câmara Municipal de Ipa�nga, vereador Zé Terez,
representando o Presidente Antônio José Ferreira Neto; o Prefeito de Santana do Paraíso, Bruno Campos
Morato; o Presidente da Câmara Municipal de Santana do Paraíso, Alessandro Fábio da Silva; o Prefeito
de Timóteo, Douglas Willkys Alves Oliveira; e o Presidente da Câmara Municipal de Timóteo, Luiz
Gonzaga Perdigão; (II) Pelo Conselho Delibera�vo de Desenvolvimento Metropolitano: (a) pelo Governo
do Estado de Minas Gerais: Diogo Soares Soares de Melo Franco, Felipe Oliveira de Carvalho, Isabela
Alves Leite e Joana Campos Brasil Baxter; (b) pela Assembleia Legisla�va de Minas Gerais: Deputada
Estadual Rosângela Reis; (b) pelos municípios: representantes de Coronel Fabriciano, o Secretário Douglas
Prado e o Diretor, Marcílio Magalhães, representando o Secretário Daniel Nunes Linhares Papa;
representante de Ipa�nga, o Secretário Alexsandro Espírito Santo Oliveira; representante de Santana do
Paraíso, o Secretário Gilberto Alber�no Ramos; representante de Timóteo, Híler Félix. (c) pela sociedade
civil organizada: Rômulo Antônio Campos Braga. Registraram-se as ausências: pelos municípios, o
Secretário Municipal de Ipa�nga, Roberto Silva Soares, o Secretário Municipal de Santana do Paraíso
Leandro Anício Ba�sta da Silva e o Secretário Municipal de Timóteo Thales Castro; pela Assembleia
Legisla�va de Minas Gerais: Deputado Estadual Celinho do Sin�rocel. A presente reunião teve como
pauta: (1) Abertura; (2) Informes gerais; (3) Debate e deliberação sobre Integração do Transporte
Público Cole�vo; (4) Contorno de Timóteo; (5) Aeroporto Regional; (6) Conferência Metropolitana; (7)
Palavra Franca; (8) Encerramento.

(1) O Presidente da Assembleia Metropolitano, Dr. Bruno Morato saudou os presentes e os
par�cipantes online, passou a palavra para o presidente do Conselho Metropolitano que deu boas-vindas
a todos e destacou a importância da reunião conjunta para a gestão da RMVA. (4) Na sequência, o
presidente abriu a reunião invertendo os pontos da pauta, para iniciar com o 4º tema, o Contorno de
Timóteo, a palavra ao prefeito de Timóteo, Sr. Douglas Willkys que solicitou que o contorno de Timóteo
fosse pauta permanente, apresentou desafios que Timóteo enfrenta em razão do fluxo de carros e
destacou a necessidade de se realizar estudos e obras. A deputada Rosângela Reis informou que foi
expedido o�cio ao Estado de Minas solicitando prioridade no projeto do contorno do município de
Timóteo, destacou a importância da união de forças entre todos os municípios para garan�r a
pavimentação e a segurança dos moradores dos municípios daquela região. O sr. João Luiz pediu a
palavra para informar que o diretor-geral do DER-MG se reuniu com a Agência RMVA e com a Prefeitura
de Timóteo para encontrar alterna�vas para o contorno de Timóteo. O presidente colocou em votação a
proposta de elaboração de um o�cio à SEINFRA e para o DER-MG, tendo sido aprovado por unanimidade.
(3) O presidente Bruno Morato passou para o 3º ponto de pauta e cedeu a palavra ao sr. Cauan Lana,
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para apresentação sobre a transporte cole�vo na RMVA, a solução apresentada é por meio da criação de
um Consórcio Publico Interfedera�vo. A deputada Rosângela Reis pediu a palavra e ques�onou a
existência de algum diagnós�co sobre as vantagens desse consórcio, destacou que garan�r a livre
mobilidade para todos é direito fundamental previsto na Cons�tuição Federal. Dr. Bruno Morato
destacou que a atual condição do transporte público cole�vo é segregador, limitador de oportunidades e
desenvolvimento. Dr. João Luiz ponderou que o tema mobilidade metropolitana é um tema que vem
sendo amadurecido ao longo de 9 meses na Agência RMVA, o benchmarking foi muito proveitoso e
concluiu que a única forma de melhoramento do transporte público será pela integração do transporte,
visto que hoje existem 4 sistemas municipais e o sistema intermunicipal que, aparentemente, não
atendem as necessidades da população local. Assim, do ponto de vista ins�tucional, a unificação da
gestão do transporte por meio de consórcio, que abrigaria os 4 Municípios e o Estado de Minas, seria a
forma mais vantajosa. Destacou também que do ponto de vista operacional, é essencial a elaboração de
estudos para conhecer efe�vamente como os moradores da região se movem, que irão fundamentar o
planejamento e a gestão.  Destacou por fim, que a mobilidade é tema do PDDI, e portanto, de
competência da Assembleia. O prefeito Douglas Willkys fez uso da palavra para explicar que o consórcio
Codin foi criado como exigência da Fundação Renova para gestão de resíduos sólidos nos municípios
integrantes, e que tal Consórcio, de natureza mul�finalitária está à disposição, caso seja entendido que
esta é uma solução viável. O presidente indagou o sr. Gabriel Fajardo, Subsecretário de Transporte e
Mobilidade, sobre a possibilidade de efe�va integração do transporte metropolitano no Vale do Aço. O sr.
Gabriel saudou a todos e destacou como a RMVA é importante para o Estado. Informou que a realização
de uma pesquisa origem-des�no para o Vale do Aço é o primeiro passo para começar a fazer o
planejamento da mobilidade metropolitana, disponibilizou o conhecimento da RMBH neste setor,
contudo, destacou que a efe�va integração e estruturação deve ser objeto de mais estudos e mais
pesquisa, para garan�r a melhor escolha; informou ainda que está disponível para tentar captar recursos
para a realização dessas ações, firmando compromisso com a Assembleia Metropolitana e Conselho
Delibera�vo que atuará junto à ARMVA no desenvolvimento de estudos neste sen�do no ano de 2022. A
deputada Rosângela Reis reforçou que o desejo de integração do transporte é muito an�go e que agora, a
confiança na inovação e compromisso do Governo Romeu Zema permite ter esperança acerca desta
integração e ques�onou a possibilidade de indicação de rubrica para contratação dos estudos
necessários, como forma de avançar neste pleito, ainda este ano. O sr. Gabriel informou que existe algum
saldo no orçamento da Seinfra, e o processo de licitação seria mais bem conduzido com a par�cipação da
ARMVA, assim, considerando a dificuldade de mobilização de capital humano para atender este pleito
ainda este ano, será realizada uma reunião de trabalho nos próximos dias para viabilizar o pleito. O
vereador Luiz Perdigão pediu a palavra, reiterou a relevância para a região deste tema e se colocou a
disposição para unir forças sobre o pleito. (5) Acerca do próximo ponto de pauta, o Sr. Gabriel passou a
discorrer sobre a situação atual das obras do aeroporto, informou que as obras deverão ser finalizados
até o fim do mês de novembro. Destacou ainda que a contratação do projeto execu�vo do novo terminal
de passageiros deverá ter edital publicado nas próximas semanas. O sr. Gabriel informou que o projeto
execu�vo está orçado em cerca de R$ 2 milhões. O sr. João Luiz informou que foi contratado o Plano
Diretor do Aeroporto no mês de agosto, com término previsto para janeiro de 2022 que poderá ser
adiantado para dezembro. A palavra foi passada ao Sr. Alex, vice-prefeito de Ipa�nga, que ques�onou
acerca do tamanho das aeronaves que poderão acessar o novo aeroporto e sobre o valor das tarifas que
serão efe�vamente cobradas, haja vista que os valores anteriormente pra�cados eram elevados e muito
cri�cados pela sociedade. O sr. Hélio Guerra, diretor de transporte aeroviário/SEINFRA, informou que não
haverá mudança na categoria de aeronave que já atuavam no aeroporto, e que em relação aos preços,
disse que os valores de hoje já estão mais atra�vos que do ano de 2019. E que haverá o pleito para
modificar a categoria do aeroporto e com isso aumentar a frequência semanal de aeronaves, junto a
ANAC. Mas que estes pleitos seriam formalizados depois da abertura do aeroporto, sendo esta a
prioridade. Mas que no futuro, vislumbra a ampliação do aeroporto, com a construção de novo terminal
e área para a construção de hangares par�culares. (6) No tocante ao 6º ponto de pauta, a palavra foi
passada ao assessor de Comunicação da ARMVA, Fernando Lopes, que explanou acerca da
obrigatoriedade e importância da realização da 6ª Conferência Metropolitana, a ser realizada em 2022 e
apresentou uma proposta de estrutura de programação para o evento. A proposta foi lida pelo Presidente
do Conselho, Sr. Rômulo Braga. Foi esclarecido que o sistema de votação do representante da sociedade
civil será feita de forma direta, ex�nguindo a figura do delegado, a deliberação foi posta em votação, e



27/01/2022 10:19 SEI/GOVMG - 38303731 - Ata

https://www.sei.mg.gov.br/sei/controlador.php?acao=documento_imprimir_web&acao_origem=arvore_visualizar&id_documento=44222666&infra… 3/5

aprovada por unanimidade. (7) Aberta a palavra franca, a Deputada Rosângela Reis destacou que a
discussão acerca da elaboração de projeto para criação de uma nova linha férrea e a construção de um
terminal mul�modal na região irão impulsionar o desenvolvimento econômico da RMVA. A deputada
Rosângela Reis solicitou ainda, que fosse discu�da a pavimentação da Estrada da Amizade em conjunto
com os prefeitos. O presidente colocou em votação, tendo sido aprovado por unanimidade. Dr. Bruno
informou que o município de Santana Do Paraíso está estudando forma de ligação entre a MG 232, BR
381 e a BR 458, o que somado a reforma do aeroporto, melhorará a logís�ca da região e sua consequente
atra�vidade.  O vice-prefeito de Ipa�nga Alexsandro parabenizou o trabalho e atuação da Agência RMVA
desenvolvido ao longo do ano e destacou a importância e órgãos comprome�dos com o crescimento e
desenvolvimento da região. O presidente da Câmara de Santana do Paraíso Alessandro Fábio também
parabenizou o trabalho da Agência e indagou o que poderia ser feito hoje para melhorar o transporte
público até que o projeto do Consórcio fosse efe�vamente implementado. O sr. João Luiz agradeceu o
reconhecimento dos presentes, destacou que a Estrada da Amizade está na lista de prioridades
estabelecidas pelo PDDI como projetos de médio e longo prazo; respondendo ao vice-prefeito
Alexsandro, fez um balanço da atuação da Agência e destacou que a expansão metropolitana também
está em discussão, a discussão sobre  conversão do PDDI em uma lei estadual avançou este ano, ainda
agradeceu, parabenizou a mo�vação e engajamento dos prefeitos e o compromisso com o
desenvolvimento da região. Respondendo ao presidente Alessandro, informou que a fiscalização da
prestação do serviço das concessionárias de transporte intermunicipal deve ser encaminhada ao DER-
MG, que recebeu a competência de fiscalização da Seinfra. O sr. João Luiz informou que no dia 1º de
dezembro de 2021 será realizado um evento sobre as oportunidades das ferrovias para o
desenvolvimento econômico, junto com o INDI, Seinfra e SEDE; o convite será encaminhado
posteriormente. O presidente agradeceu novamente a par�cipação de todos, destacou que força e o
amadurecimento cole�vo dos municípios no sen�do permi�ndo a retomada do crescimento da região,
desejou um excelente final de ano a todos e encerrou a reunião.
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